

DIARIO
Y ECONÓMICO

MERCANTIL
DE CATALUÑA,

Del lunes 24

de enero de 1825.



La Descension de Ntra. Señora, y San Timoteo Obispo y Martir.

Articulos comunicados.

Señores Diaristas — En su número 2º del presente Periódico, citando á D. Mariano Nifo, dicen Vds. que las tierras de Cataluña no son de las mas favorecidas por la naturaleza; y aunque esto es verdad en gran parte no deja de admitir una grande escepcion.

Las tierras de Cataluña pueden dividirse en dos clases: á saber, en llanuras ó valles y en montañas: las primeras son escelentes si se comparan con las que pasan por buenas en lo restante de Europa, pero de inferior calidad á otras que se ven harto descuydadas en la parte meridional de la misma España. De las montañas, á pesar de su propia sequedad y poco recurso saca la industria Catalana todo el partido posible, con lo que se multiplican en esta Provincia las producciones de toda especie.

Abundan los árboles frutales en las amenísimas huertas de la ribera del Segre, en las cercanías de Lérida, Balaguer, Orgañá y Gerona, en las orillas del Llobregát, en el Ampurdán, y en la costa desde Mutaró hasta Barcelona. Se hallan muchos almendros y avellanos en el Campo de Tarragona y en la Segarra: naranjos y limoneros en los territorios de Alella, Tuyá, Premiá, Vilasar, Cabrera, Argentona, Mutaró y en toda la parte meridional; higueras casi por todas partes, y principalmente en el partido de Villafranca; algrrobos en Vendrell, Creixell, en la costa de Tarragona y de Tortosa, y desde Badalona hasta Llaveneras; manzanos en Arbós, Villaró La-Selva, Llagosteras y Vidreras, y en los innumerables huertos del país; nogales en los territorios de Vique, San Hilario, San Hipólito, Arbucias, Vallés y Gerona: hay castaños en muchos sitios; pero en particular en el territorio de Gerona, y en la montaña de Santa Creu de Ossó. Los olivos son innumerables.

Se cogen granos de toda especie, trigo, cebada, maíz, avena &c. La costa meridional, el territorio de Lérida y del Ampurdán abundan en trigo; las montañas y algunos valles producen centeno y otros granos. La cosecha de avena es poco considerable: la de cebada es mucho mas abundante.

No basta el trigo al consumo de la Provincia, la cual se abastecía de Aragón, Italia, África y Francia. La parte oriental de Cataluña está cubierta de viñas, y su vino es excelente. Los hay también en la occidental y septentrional; pero el vino es de inferior calidad. Años atrás se cultivaba arroz en el Ampurdán; mas hoy día sus campos se destinan á otras producciones útiles y nada perjudiciales á la salud. El lino se cultiva poco; pero el cáñamo está muy estendido. Se propagan los ganados de lana, pero no tanto como podían estarlo, y como lo necesitan las fábricas del país que tienen que traer lana de *Aragon* en gran cantidad.

Los plantíos llaman con preferencia la atención de los catalanes, multiplicando á porfía los árboles, y cuidando mucho de su conservación. Se encuentran hayas en las montañas de *Monseny*, olmos y sauces en el *Vallés*, en las márgenes del *Llobregat* y en otros lugares: pinos, robles y encinas en gran cantidad en los *Pirineos* y en el *Vallés*, *Hostalrich*, *San Celi*, *Riu de Arenys* y otros; pinares en los partidos de *Solsona*, *Berga*, *Monsech*, *Manresa*, *Mataró* y *Gerona*; encinas en los territorios de *Vique*, *Riells*, *Arbucias*, *Amer* y otros; y en las montañas entre *Gerona* y *Oló*, robles ó alcornoques en la *Conca de Tremp*, *Valle de Aro*, montes de *Requesens* y en otras partes con grande abundancia.

Lo que es lástima es que se descuide tanto el cultivo de las moreras, pues si estas se multiplicasen, podría darse mayor estension á la cria de gusanos de seda, artículo, que como Vds. llevan ya con tanta razon insinuado, sería de infinita utilidad en esta Provincia.

Creo Señores Diaristas, que no les parecerán del todo despreciables estas noticias, y que de insertarlas en su Periódico resultará dar generalidad á unos conocimientos que creo se aproximan bastante á la verdad, y pueden complacer, la curiosidad de muchos lectores. = En todo caso soy de Vds. el mas atento servidor. = *Joaquin Albinyola*.

Sres Editores del Diario Mercantil. = Muy Sres. míos: ¡Con cuanta razon cantaba el buen Califa de Bagdad aquello de

Cada cual tiene, señoras mías,
Sus diversiones y sus manías!

Yo hace años que tengo una y muy estraña, pero también á mi parecer muy justa. Veo nacer y morir, y bolver á nacer, y bolver á morir gramáticas y mas gramáticas de varios idiomas, y en todas ellas veo que su principal objeto es la de enseñar á hablar bien en este ó aquel idioma. Pues, Señores míos, han de saber Vds., que yo desearía se compusiese una obra que tuviese por título *Arte de no hablar mal*; porque á pesar de tantas y tantas obras que enseñan á hablar bien, estoy consumiéndome todos los días, teniendo que aguantar á infinitos que hablan, no diré mal, sino pésimamente, y tal vez sin conocerlo, soy yo uno de ellos.

Me acuerdo de haber visto en Francia una obra cuyo título era *Gasconimos corregidos*. ¿No sería de suma utilidad otra por el mismo estilo, en la que reuniéndose los Catalanismos, se nos enseñase á escribir el Catalán, como Catalán, y el Castellano como lo que es? El autor Francés no se propone componer una gramática ni enseñar á los Gascones las bellezas de la lengua Francesa,

sino á evitar en el idioma general las provincialidades , que lo afean y destruyen. Un espejo no nos dice que especie de adornos hemos de usar para presentarnos de un modo agradable ; pero nos advierte lo que debemos quitarnos para no desagradar. Del mismo modo contemplaría de grande utilidad una obra que enseñase á nuestros paisanos lo que son catalanismos ; pues siéndonos estos sobradamente familiares , llegamos á no percibirlos ; y sin embargo es importantísimo evitarlos , si no queremos pasar por aquellas humillaciones á que se ven espuestas las personas , que hablan mal su idioma , mayormente si tienen que salir algun dia de su provincia. Si esto les parece á Vds. de algun interés , no dejen de insertarlo en su Periódico , pues tal vez su lectura podrá inspirar á algun amante de la propiedad Castellana el deseo de escribir de un ensayo sobre la obra de cuya necesidad estoy hablando , asi como el caer una manzana del árbol produjo en la mente de Newton la idea de la atraccion que tanto bien ha ocasionado á las Ciencias. = Soy siempre de Vds. = *Gregoria Mingo.*

Sres. Editores : = Muy Sres. míos : el artículo que Vds. han insertado en el núm. 2º de su Periódico , me ha hecho acordar de un diálogo que presencié hallandome en la Ciudad de Valencia , entre dos amigos míos que no nombraré aqui sino por D. Luis y D. Andrés. Yo estaba en un retrete inmediato al aposento en donde hablaban los dos , y tuve la paciencia de escribir taquigráficamente lo que dijeron , y es como sigue.

D. Luis. »He leído , amigo Andrés , estos últimos dias una gran coleccion de viages , y te aseguro que estoy prendado de esta especie de obras.”

D. And. »Y con mucha razon ; Cuan útil es la empresa de los viajeros , que desterrándose de su patria , corren provincias apartadas , con el loable fin de ilustrar sus ánimos , y de comunicar esta ilustracion y provecho á sus paisanos !”

Luis. »Esta es una verdad conocida por todos y confesada hasta de los mas ignorantes. Y si alguno llegase á ponerlo en duda , bastaría para vencerle la consideracion de que no todo lo crió la naturaleza en el pais donde nacimos , ni somos en costumbres tan perfectos , ni en las artes y ciencias tan esmerados , que no podamos medrar en lo uno y en lo otro , con lo que en varios puntos del globo se cria y se practica.”

And. »Dice V. mas que bien ; y sin embargo veo que es muy poco general el conocimiento de lo que sucede fuera de nuestro círculo.”

Luis. »Y tanto que cada lugar y reino del mundo puede decir lo escaso y necesitado que se halla de luces y adelantamientos de los que viven en regiones distantes.”

And. »Sabe V. porque es eso ? Porque el autor de la naturaleza y de las sociedades , de tal manera repartió , y como quien dice sembró las producciones naturales , el ingenio y traza de vivir , y la invencion de los artefactos á donde alcanza la razon , que hasta en esto quiso manifestar , que todos los pobladores del mundo , por mas que los separen montes , rios y mares , solo componen una familia , cuyos individuos deben mutuamente prestarse lo que les faltare.”

Luis. «Todo cuanto V. dice muestra mas que á las claras cuan digno sea de nuestra gratitud el gran servicio que nos hace el que privándose de las comodidades domésticas y del regalo de sus amigos, y entrándose no sin riesgo por los países abrasados del sol y del yelo, nos cuenta las costumbres, trages, lengua y libros de aquellas gentes, nuestros hermanos, y lo que es mas útil, sus fábricas y maneras ingeniosas con que acuden á las necesidades de la vida.»

And. «Este loable deseo es el que animó á Pitágoras y á Platon, y á otros viajeros ilustres de la antigüedad. ¿O en los siglos modernos, quien sino este noble objeto hizo peregrinar á Maguellanes, Colon, Cano, Morales, Juan, Ulloa, Cavanilles, Pons, Ruiz y Bayer y otros insignes y célebres españoles, por no detenerme ahora á contar los extranjeros Cook, Parc, Labat, Norden, Humbold, Peyrouse y otros innumerables?»

Luis. «Sin embargo no faltará quien oponga que muchos de ellos se movieron por vanidad, y por el ansia de dejar eternizado su nombre.»

And. «¿Y que importa esto, si los que despues vivimos, cojemos el fruto de sus trabajos, sin que nos metamos en si fué limpia ó viciada la fuente de donde nacieron?»

Luis. «Añada V. á esto no solo el placer sino el provecho que recibieron los que se aplicaron á la lectura de los viages de esos grandes hombres, y las obras que como tan espermentados escribieron algunos de ellos, llenas de filosofía y de desengaños útiles á los que vivimos una vida tan breve sobre la tierra.»

And. «¿Y quien cree V. que sea capaz de calcular lo que las ciencias y artes deben á tales sabios?»

Luis. «En efecto la medra de la industria, el adelantamiento de la historia, la ilustracion de la anticuaria, de la numismática, y de otras cosas como estas, mas útiles á la sociedad que lo que creen los que las ignoran, todo esto y mucho mas se debe á la incesante actividad de esos ilustres viajeros».....

En esto llegaron unas señoritas que iban á visitar á D. Luis, y desde aquel momento la conversacion tomó otro giro. Yo dejé de copiar, pues vi que lo que decian no eran mas que puras galanterías, sin interés alguno para mi. Guardé el manuscrito, y ahora que se presenta ocasion, se lo remito á Vds., á fin de que si sus ideas merecen la luz pública, se sirvan insertarle en su Periódico; y sino siempre amigos. Igualada y Enero 18 de 1825. = *Un abonado.*

Barcelona 23 de enero.

Aviso. La polacra española Minerva, su capitán D. Gerónimo Prato, saldrá para Génova, por toda la corriente semana: admite carga y pasajeros: se despacha en el escritorio del agente naviero, en el Café de los Tres Reyes.

CON REAL PRIVILEGIO.

Barcelona: En la oficina de José Rubió, calle de la Librería.